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30年来，我们报道过数量众多的科技工作者，茅以升、钱学森、袁隆平、王选、于敏
等科技大家更是被浓墨重彩地书写。通过这些科学家的科研经历，我们传播科学思
想、弘扬科学精神、倡导科学方法、普及科学知识。这是《科技日报》人物报道的理
念。为科学家立传，既是讲述他们的科学贡献，更是大力颂扬他们的科学精神。

探寻科学家的人生追求
——忆采写桥梁专家茅以升

文·本报记者 郭梅尼

作为一个记者，在搞人物报道时，最想得到的是什

么？在我 60 年的记者生涯中，采写人物通讯时，主要

是想去探寻人物的人生道路、人生追求。

记得 1985 年初，我忙着为《中国科技报》（科技日

报前身）筹办创刊时，第一篇报道就是抓住桥梁专家

茅以升 90 寿辰之际，采写一篇他的人物通讯。时间

非常紧迫，我看了大量茅老的资料，采访了茅老的秘

书、女儿等周围的有关人员，又在茅老家中两次访问

了茅老以后，对“建桥”的认识有了很大提高，不，应

该说是认识大大升华了。在我的心中，茅老已经不

仅仅是个用物质材料修建桥梁的工程技术专家，而

是“愿以我身化作桥”默默躬身让千百万人民群众从

自己身上走过去，顺利到达理想彼岸的人。基于这

个认识，整篇通讯，我没有着力去写茅以升建桥的一

些技术过程，而是在通讯一开始便写道：“朋友，您架

过桥吗？在您一生中准备架几座桥？国内外著名的

桥梁专家茅以升，一生架过许许多多的桥，有物质的

桥，有精神的桥。他，就是一座雄伟的大桥。”全篇通

讯 以 他 在 人 生 道 路 上 架 起 的 三 座 桥（即 三 个 小 标

题）：“架起知识的大桥”“架起奋斗的大桥”“他，就是

一座雄伟的大桥”，反映这位桥梁专家的人生道路。

成稿后，送茅老审阅，我刚念了一个标题“人生当架

几座桥”，茅老就连连说了三个“好！好！好！”我想，

这大概是因为这七个字，概括了这位桥梁专家一生

的奋斗，人生的追求吧！

王选
总书记关怀汉字激光照排

文·本报记者 刘亚东

2002 年 2 月 1 日，国家科技奖励大会隆重开幕。

在王选看来，由江总书记向他颁发这个有“中国诺贝尔

奖”之称的科技大奖，既是一种崇高的荣誉，又有其特

殊意义。在这证书的背后，更有一段鲜为人知的往事。

我接到采访任务时，王选院士已经重病在床。抱

着试试看的心情，我和他的秘书取得联系，并发去一份

采访提纲。没想到，很快就收到两页纸的传真——上

面密密麻麻布满了王选院士工整、俊秀的字迹，对我的

提问做了详细解答。

王选院士说，1980年 2月底，我突出的感受是国家

如此支持一项技术上先进、潜力很大，但还不够成熟、

尚不能形成商品，而且人们普遍不看好的项目，我觉得

这是有普遍意义的。江泽民同志在一份报告中陈述的

该激光照排系统的技术优势，后来得到了充分发挥。

一个小人物有了初创思想和方案后，在最需要支持和

最困难的时候，得到了精神上的巨大鼓励和科研条件

上的重要支持。

王选是举世公认的计算机汉字激光照排技术创始

人，被称为“当代毕昇”。王选主要致力于文字、图形和

图像的计算机处理研究，其多项成果都属国内首创并

位居国际领先水平。王选主持研制成功的汉字激光照

排系统、方正彩色出版系统，使中国出版印刷行业“告

别铅与火、迎来光与电”的时代。

2002 年 5 月 27 日，我采写的《总书记的科技情

结——江泽民同志关怀汉字激光照排系统纪事》在本

报一版头条位置见报。

于敏
土生土长的“氢弹之父”

文·本报记者 王翰林

“我是一个土生土长的科学家，一生中从未离开过

中国这片古老的土地，没有去过任何其他国家。我的

论文不能发表，我的成果不能见报，甚至我的名字都是

保密的，这在我们的院士中是不多见的。”在 1994 年 7

月 29 日本报记者采写的《于敏：氢雷掌上鸣》一文中，

我国著名的核物理学家于敏对记者这样说。

于敏是我国核武器研究的奠基人之一，1951 年至

今的 40多年中，他一直从事我国核武器的基础理论研

究，攻克了我国氢弹研制中的多项关键理论课题，开辟

出一条适合中国国情的核武器研制途径。他先后编撰

了数十篇、上百万字的讲义和技术报告，包括第一颗氢

弹在内的我国进行的 30多次核爆炸实验中，有多一半

是由他或在他的指导下设计完成的。我国核武器试验

以世界上最少的投资、最快的速度，最少的试验次数和

最高的成功率，而达到相当高的水平，于敏起到了关键

的作用。

他告诉本报记者，要成为一个好的科学家，必须具

备三种素质：一是要打好基础；二是具有广博的知识；

三是要具有开拓创新的活跃思想。他说，要致力于科

学，没有献身精神是不行的。于敏说：“人就是要淡泊

名利，志存高远，能为国家实实在在地做几件事，为中

华民族添光增彩，这就是我一生中最大的幸福。”

袁隆平
从不懈怠的“80后”

文·本报记者 俞慧友

“我国温饱问题基本解决了，老百姓对米质要求也

越来越高了，但我还是要强调，要有超前忧患意识，提

高米质的同时，绝不能放松提高水稻单产量的目标，要

继续挖掘粮食生产潜力。也只有这样，农民才可以‘曲

线致富’。”在近来的数次超级杂交稻及其科研攻关会

议上，中国工程院院士袁隆平每次都会向科技日报记

者重复这一观点。

2004 年 9 月，我国杂交水稻研究利用事业四十年

之际，本报连续三天在一版头条刊发《人类反饥饿史上

光辉的一页》长篇报道，独家记录了四十年来，杂交水

稻之父袁隆平和他的科研团队长期艰辛卓越的杂交稻

科研攻关历程。

为提高水稻单产量，“80 后”袁隆平从不懈怠。他

向国务院总理李克强表示，在自己“90 前”，将努力率

团队实现超级稻百亩片亩产 1000 公斤攻关目标。同

时，他又着手布局超级稻万亩片亩产攻关，并拟发起第

五期超级稻百亩片 16吨/公顷目标攻关……

在他看来，提高水稻大面积单产量的研究，不能止

步。“我相信，现在的中国不会给世界粮食带来危机，也

有能力养活自己。但我们不会因此放松‘警惕’。高产

不仅是为了世界人类的反饥饿，它还能帮助我们的农

民真正致富。粮食作物单产提高后，在保证粮食总产

量的同时，他们才有多余的地去种经济效益更好的作

物，以实现他们自身的富裕。”袁隆平说。赤子之心，他

的考虑，永远如此“现实”。

钱学森
大师稀缺时代的“孤本”

文·本报记者 陈 磊

2009年 11月 1日，北京 20年来最早的一场大雪不

期而至。清晨，我走向阜成路 8 号院，冷冰冰的雪花，

带着浓浓的悲伤，淅淅沥沥落在我身上。

他，钱学森，10月 31日在医院安静地走了。

一个月前，我踏进这栋普通红砖旧房时，主人还戴

着眼镜，在床榻上翻阅《科技日报》等报纸。可是，这位

老人还没来得及在 12月过 98岁生日，就已驾鹤西去。

从 2007 年，我就开始采访钱老的家人、同事及朋

友，梳理他的言谈思想，追寻他的人生轨迹。陆陆续续

几年间，我写出了《钱学森的百年人生》《创新型人才是

怎样炼成的》等 20 余篇稿件，将他妇孺皆知的传奇人

生，给予了新的解读。

钱老是极有个性之人，其学风和人品，仿若当代学

术界的一面反光镜。在科学精神渐行渐远的时代，他

总是逆向而行。

头衔官位，某些科技人员趋之若鹜，钱老却唯恐避

之不及。他年富力强时，喜欢当“副职”，专心技术科

研；退休后，辞职成为“新常态”，辞掉头衔达 30 多个。

当教授院士成为“空中飞人”、热衷出没名利场时，钱老

谢绝了科研之外的一切应酬活动，不接受吃请，不参

加“应景”活动和成果鉴定，身居斗室 50载，躲进小楼

成一统。对待名利，处之淡然；面对科研，却求真务实、

严谨之至。

德建名立。当读懂钱学森的品格之后，就不难

理解，在科学大师稀缺的年代，他为何成为难以复制

的孤本。

施一公
科研要有协作和担当

文·本报记者 林莉君

施一公，国际著名的结构生物学家，清华大学教

授。2013 年 12 月 19 日，当选为中国科学院院士，2015

年 9 月，出任清华大学副校长。业界称他是近 30 年来

中国在基础生命科学领域，对世界科学做出了巨大贡

献的科学家；他以结构生物学和生物化学的手段研究

肿瘤发生和细胞凋亡的分子机制，用于治疗癌症的药

物研发。

施一公曾是普林斯顿大学最年轻的终身教授，

2008 年回国后，他推动了我国在生物物理和结构生物

学相关领域的整体发展：清华大学的生命科学学科从

只有 40 多个独立实验室增加到了 120 多个；被他引进

到清华全职工作的世界范围的优秀人才多达 70余名。

2014 年 6 月，施一公团队让人们首次清楚地看到

老年痴呆症的致病蛋白人源γ分泌酶复合物“长成什

么样”。有生以来第一次召开新闻发布会的施一公，骄

傲地把在场的所有团队成员一一介绍给媒体，这是比

这个世界级的研究成果更让他珍视的“作品”。在他看

来，科研的态度就是坚持、协作和担当。“我毫不怀疑这

些年轻的学生大多数会脱颖而出，成为优秀的青年科

学家。”施一公说。

2015 年 8 月 23 日，本报记者再次采访到这位学术

界的“大牛”，第二天本报以《四个人的团队和一个世界

级的难题》为题，报道了施一公这个“65 后”加三个“85

后”，再次取得科研上的重大突破。这一次，世界顶级

期刊《科学》同时在线发表了施一公研究组的两篇论

文，让人类对生命过程的理解向前迈进一大步，引起全

球生物界的轰动。

屠呦呦
一个执着而低调的老人

文·本报记者 罗朝淑

无论是获得 2011 年美国拉斯克奖还是 2015 年诺

贝尔生理学或医学奖，耄耋之年的屠呦呦都保持着一

贯的低调。她极少出席各种庆典活动，一般也不接受

媒体专访。有人说她不谙处世之道，对此她也并不辩

解，只是默默地活在自己的天地里，心心念念的都是她

的青蒿素。

除了低调，她还很执着。在同事们眼中，年轻时的

屠呦呦不苟言笑但却异常勤奋。在科研上，她孜孜以

求，有着超越常人的执着和坚韧。虽然历经了 190 次

的失败，她却坚定地选择了继续实验；即使在实验中患

上了中毒性肝炎，她依然没有停止前进的脚步。正是

靠着这份执着和坚守，她成功地把青蒿素献给了世界，

挽救了数以亿计的生命。

她的低调给媒体的采访带来了一定的难度。当我

接到对她进行专访的通知，经多方渠道联系无果后，在

某天晚上冒着重度雾霾，和同事一起拎着水果，惶惶然

叩开了她家的大门，她的老伴温和地婉拒了我们的请

求。她的邻居告诉我们，曾经有位记者想要采访屠老，

在她们小区足足蹲守了半个多月，最终还是没能采访

到她。对于这样一位恪守低调的老人，媒体不忍心苛

责，大多选择了理解和尊重。本报 2015年 10月 8日刊

发《“暴风眼”中，她为何如此淡定？》，以及 2015年 12月

11 日刊发的《四十六年坚守，她赢得了世界喝彩》等文

中，都记录了屠呦呦给记者留下的深刻印象。

诺贝尔奖得主
与《科技日报》

文·本报记者 华 凌

据笔者不完全统计，《科技日报》近十年来采写诺

贝尔奖得主约 20 位，其中挥笔题词的有 8 位。迄今为

止，恐怕本报是诺主题词最多的中国媒体。

本报无论驻外还是国内记者，始终都在及时全

方位追踪报道诺奖得主。上世纪末，针对国内知识

分子经商颇具争议现象，本报驻美记者刘亚东率先

采访杨振宁，刊出《杨振宁纵论科技精英下海》专文；

本世纪初，华裔科学家朱棣文被任命为美国能源部

部长，本报驻联合国记者王俊鸣对其新锐视野进行

专访。特别值得一提的是，2006 年本报国际部整版

详实报道了五位出席“诺贝尔奖获得者北京论坛”的

诺主，分别从基础科研、创新能力、成功要素、科学诚

信和如何成才等呈现精辟见解，还请他们为中国年

轻科研工作者写下寄语。

诚然，亲睹这些大师风采及直接对话并非易事。

2015 年 11 月 5 日本报一版头条刊出本报记者专访诺

主安德烈·海姆《“中国正引领石墨烯商业化”》一文，给

予我国石墨烯产业发展极大肯定。当时这位诺主来华

只接受了本报独家专访，其他各大媒体记者眼睁睁看

着诺主跟笔者用英语促膝畅谈而抱憾离去。笔者在半

年前即为此做足准备。

犹如群星闪耀，阿龙·西查诺瓦、路

易斯·伊格纳罗、保罗·纳斯……大师们

藉以科技日报这个科普大平台，

以前瞻性视角传播科学思

想、弘扬科学精神、倡导科学

方法，尤其在广大读者中

普 及 科 学 理 念 和 知

识，激发更多的

人痴迷科研，

为人类文明的

未来带来

福祉！

科星灿烂 我们在讲述


